

ques se rendent de toutes les parties du monde auprès du Vicaire de Jésus-Christ pour la même cause, de sorte qu'il serait difficile de trouver un catholique aux oreilles duquel ne soit arrivé le bruit de ces grandes nouvelles.

Cependant les classes inférieures de la société, et même bien des personnes d'une certaine éducation, peuvent n'avoir pas toutes les notions théologiques nécessaires ou utiles à connaître dans la circonstance présente ; c'est pour quoi je me suis décidé, sur l'invitation d'un ami savant et pieux, à publier une instruction courte et claire à l'usage du peuple chrétien, afin qu'il apprécie mieux le bienfait qu'on lui prépare, et qu'il s'en réjouisse, suivant la volonté de Dieu et l'intention de la sainte Eglise. Je diviserai en cinq points principaux ce que j'ai à dire ; j'exposerai : 1o. la doctrine sur l'Immaculée-Conception de la Vierge ; 2o. la conduite qu'a toujours tenue l'Eglise à l'égard de cette doctrine ; 3o. ce que l'on se propose d'y ajouter aujourd'hui ; 4o. la fin que l'on veut atteindre en faisant cela ; 5o. les devoirs qui seront imposés à tout chrétien, si, comme nous l'espérons, l'oracle désiré sort du Vatican.

Article 1er.

DOCTRINE DE L'IMMACULÉE-CONCEPTION DE LA STE. VIERGE.

§ 1. *Ce qu'on entend par cette Conception immaculée.*

On ne peut mieux définir l'Immaculée-Conception qu'en citant les paroles du pape Alexandre VII dans la bulle que nous avons rappelée plus haut. Lorsque les fidèles, dit ce Pontife, honorent la Conception de Marie, leur intention est de rendre hommage à la grâce toute spéciale par laquelle, en considération des mérites de Jésus-Christ, Dieu préserva et mit à l'abri de la souillure du péché originel l'âme de la Bienheureuse Vierge dès le premier moment de sa création et de son union à son corps. Ce qui signifie que l'âme de Marie fut unie à son corps et sanctifiée par le Saint-Esprit. C'est dans ce sens que la Conception de la